

УДК 016:929Степанова

Биографию украшает библиография

О общеизвестно, что любой юбилей — это подведение итогов. 31 августа 2020 г. своё шестидесятилетие отметила Наталья Владимировна Степанова — библиограф, редактор, краевед, коллекционер, кандидат технических наук, член Союза журналистов России. Она родилась в семье инженеров: отец — Владимир Васильевич Степанов (1937–2008), специалист в области теории организации предприятий и учреждений, кандидат экономических наук, доктор технических наук, профессор МВТУ им. Н. Э. Баумана, член Союза журналистов России; мать — Алла Александровна, урождённая Жигина (1936–2019), выпускница Московского института химического машиностроения (МИХМ), более 50 лет проработала в проектно-конструкторском институте по вузовской специальности.

Наталья с детства увлекалась географией, любила читать книги о путешествиях, собирала значки с гербами городов, марки. По всей видимости, сказалось и то, что её дедушка Александр Дмитриевич Жигин (1903–1991) был изыскателем, часто ездил в командировки с целью выбора местности для прокладки линий железных дорог, занимался сохранением и спасением трансполярной магистрали от Баренцева моря до Чукотского и много рассказывал внучке о своих поездках по стране.

Учёба в школе Наталье давалась легко, без особого труда она поступила в МВТУ им. Н. Э. Баумана, на факультет металлургии и термической обработки металлов. Считалось, что металлургия — «интеллигентная» специальность, поскольку сотрудники в лабораториях, за микроскопом изучают структуру металлов и сплавов, проводят испытания образцов на твёрдость,



Н. В. Степанова

упругость, вязкость, кручение и др. На самом деле приходилось работать в горячих цехах, заниматься термической обработкой, определять технологические параметры обработки для различных материалов.

Наталья училась у «баумановских» корифеев металлургической науки — профессоров Д. А. Прокошкина, А. Г. Рахштадта и др., проходила практику на ведущих автомобильных предприятиях страны — ЗИЛе, ВАЗе. Обучение в вузе завершилось в 1983 г. защитой дипломной работы, в которой исследовалась новая марка стали. Выпускница стала инженером-механиком, получив диплом с отличием, и была распределена в НИИ технологии автомобильной промышленности (НИИТавто-

пром) — головной институт автомобильной промышленности, занимающийся разработкой новых технологий для автомобильной отрасли. Ещё будучи студенткой, она, приобретя опыт научной работы, была направлена в лабораторию упрочняющих покрытий. Это новое направление деятельности института оказалось очень интересным. Коллектив молодых сотрудников, изучив имеющуюся отечественную и зарубежную литературу, планировал и проводил многочисленные эксперименты, анализировал результаты, оптимизировал технологию, организовывал и осуществлял производственные испытания, по результатам которых новый технологический процесс внедрялся на машиностроительных заводах в разных городах.

Н.В. Степанова побывала в командировках на заводах и предприятиях Бердянска, Запорожья, Ленинграда, Львова, Мелитополя, Минска, Новомосковска, Перми и других городов. Как молодой исследователь, участвовала в научно-технических конференциях, организуемых Советом молодых учёных и специалистов НИИТавтопрома, где трижды становилась победителем. Со своими научными работками в 1987 г. была командирована с докладом на международную научную конференцию в Болгарию.

Одновременно с работой в институте Наталья Владимировна обучалась в заочной аспирантуре, итогом стала успешная защита в 1989 г. диссертации на соискание учёной степени кандидата технических наук. В автореферате, помимо научных публикаций и изобретений, подтверждающих апробацию работы, представлен патент США № 4765840 — можно сказать, редчайший случай для работы молодого соискателя.

Наталья Владимировна с благодарностью вспоминает научного руководителя д-ра техн. наук, проф. Елену Валентиновну Васильеву и канд. техн. наук Игоря Ивановича Юркова. Всего за время работы в НИИТавтопроме Н.В. Степановой получено 12 авторских свидетельств на изо-

бретения и 10 зарубежных патентов (Великобритании, Италии, США, Франции, ФРГ, Японии).

Однако в период экономического кризиса 1990-х гг., ликвидации перспективной лаборатории и института, Н.В. Степанова была вынуждена сменить профессию и из научно-технической сферы деятельности перейти в гуманитарную. Имея прекрасное базовое образование и большой опыт научной и производственной работы, она довольно быстро освоилась в новой профессии. Наталья Владимировна стала трудиться в издательской сфере: пришлось изучать редактирование, компьютерную вёрстку, дизайн. Несколько лет под руководством Ю.Н. Морукова (1948–2012) она исследовала историю правоохранительной системы, в частности Министерства внутренних дел России, участвовала в подготовке нескольких книг, посвящённых этой теме [3; 4; 10; 11]. Круг интересов Натальи Владимировны постепенно расширился, стали выходить её статьи по краеведению, рецензии на книги. Приоритетные темы — отечественная история и культура, биографии исследователей. Появились статьи о мемориальных досках, колоколах и колокольчиках, открытках, городской топонимике и др. Увидели свет материалы о людях различных специальностей, дополненные списками их трудов. К настоящему времени вышли в свет статьи об ушедших исследователях С.О. Шмидте, Г.В. Ерёмине, В.А. Кученковой, Е.Н. Мачульском, С.К. Романюке, М.Г. Аверьяновой, В.Б. Муравьёве и о ныне здравствующих историках, искусствоведах и краеведах Г.Д. Злочевском, В.Ф. Козлове, Г.А. Мельничуке, М.В. Нащокиной, В.И. Новикове, М.А. Поляковой, В.И. Первушкине, Л.А. Перфильевой, А.И. Фролове, библиотековеде М.Я. Дворкиной, геоботанике Г.А. Поляковой, ракетостроителе В.М. Филине. Памятные статьи посвящены создателю, первому президенту и ректору Новгородского государственного университета им. Ярослава Мудрого В.В. Сороке; лауреату Ленинской премии, специ-

алисту в области атомной энергетики В. Ф. Титову.

Нельзя не сказать и об увлечении Н. В. Степановой коллекционированием колокольчиков, которое началось в 2001 г., когда из туристической поездки по Швейцарии, по местам легендарного перехода А. В. Суворова через Альпы, были привезены первые экспонаты [17]. Оказалось, что за рубежом давно распространено колокольное хобби, которого в нашей стране не было: только в начале нового столетия появился вид коллекционирования, получивший название «кампа노филия» (от лат. *campana* — колокол и греч. *philia* — любовь).

Коллекция стала постепенно увеличиваться: что-то Наталья Владимировна приобретала сама, что-то привозила из поездок в память о посещении того или иного места, что-то дарили друзья и коллеги. Главное отличие коллекционирования от собирания — это систематизация и изучение. Н. В. Степанова разработала классификацию для своих колокольчиков по нескольким признакам (географическому, тематическому, материалу изготовления) и сопровождает каждый экспонат фотографией и его описанием. Для того чтобы делиться красотой колокольчиков, создала личный сайт: <http://nat922.narod.ru/>, названный «Мои увлечения». В настоящий момент в коллекции насчитывается 2187 колокольчиков из 345 городов 50 стран мира, из них 427 колокольчиков подарены друзьями, коллегами и едино-

мышленниками. В 2010 г. Н. В. Степанова стала одним из инициаторов проведения в Москве в Фонде народных художественных промыслов Российской Федерации первой в нашей стране международной выставки «Путешествие колокольчика», к этому событию ею была издана брошюра о сувенирных колокольчиках [8]. Затем последовали выставки в Московском зоопарке «Колокольный ЗооСад», в г. Бронницы «Звонкая Россия» и в других местах — «Колокольная симфония», «Перезвон традиций», «Любимые колокольчики». Увидели свет несколько работ по этой тематике. К традиционным праздникам Наталья Владимировна делает из фотографий своих колокольчиков поздравительные открытки-коллажи, которые получают одобрительные отзывы.

За многолетнюю работу в области техники Н. В. Степанова отмечена двумя медалями ВДНХ СССР (серебряной и бронзовой), юбилейной медалью «В память 850-летия Москвы»; за гуманитарные труды: ведомственной наградой — медалью «200 лет МВД России», медалью Рязанского землячества в Москве «Сергей Есенин», дипломом имени И. А. Бунина «За верность отечественной литературе» с вручением медали «И. А. Бунин (1870–1953)» Московского городского отделения Союза писателей России.

Хотелось бы пожелать юбиляру здоровья, оптимизма, удачи, новых путешествий, находок и публикаций.

Основные работы Н. В. Степановой

Книги и брошюры

1. Шацкий ликеро-водочный завод: сто лет на службе государству / авт. вступ. ст. В. Н. Любимов. — Шацк: Шацкая тип., 2002. — 95 с. : ил., портр., цв. ил., портр. — (Шацкая история; вып. 2). — Соавт. Г. А. Мельничук, Н. П. Пичугин, Б. Г. Городничев. — **Рец.:** Новые книги // Производство спирта и ликероводочных изделий. — 2003. — № 1. — С. 32; Сто лет на службе государству // Полиграфист и издатель. — 2003. — № 1. — С. 87; Ерёмин Г. Наш город знают и в столице // На земле шацкой (г. Шацк, Рязан. обл.). — 2003. — 5 мая. — С. 2 ; Фролов А. И. «Юбилейная особая» // Библиография. — 2003. — № 5. — С. 124–125.
2. Шацкая автоколонна: прошлое и настоящее. — Шацк: Шац. тип., 2003. — 80 с. — (Шацкая история; вып. 3). — Соавт. Г. А. Мельничук, В. М. Сухоруков. — **Рец.:** Еремин Г. В. Воплощая идеи М. Горького // Библиография. — 2005. — № 4. — С. 66–67; Ерёмин Г. Шацкая автоколонна «доехала» до Москвы // На земле шацкой. — 2004. — 23 янв. — С. 8; Безуглова В. Шацкая история // Рязан. вед. — 2004. — 13 марта. — С. 3.

3. Именной указатель к книге «Губернии Российской империи. История и руководители. 1708–1917». — М., 2007. — 56 с.

4. Моруков Ю.Н. История органов правопорядка России в точных датах : хронол. справ. / [гл. ред. Н.Ф. Самохвалов; ред. Н.В. Степанова]. — М. : Объед. редакция МВД России, 2007. — 188, [1] с. : ил.

5. Николай Степанович Коняшкин: к 50-летию со дня рождения — Шацк: Шац. тип., 2006. — 54, [2] с. : ил., портр., цв. ил., портр. — (Российская интеллигенция; вып. 7). — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Рец.**: Мокшин Н.Ф., Сухоруков В.М. Гармоничное сочетание биографии и библиографии // Библиография. — 2007. — № 6. — С. 103–105; Шустова Ю.Э. Энтузиаст издательского дела // Мир библиографии. — 2007. — № 5. — С. 80–81.

6. Гарольд Давидович Злочевский : к 70-летию со дня рождения : биобиблиогр. указ. / под ред. Ю.А. Веденина. — М. : Энциклопедия рос. деревень, 2007. — 75, [1] с. — (Российская интеллигенция; вып. 8). — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Рец.**: Полякова О.Б. Библиографический итог работы исследователя «подмосковных» // Библиография. — 2007. — № 4. — С. 105–106; Базарова Э.Л. Ценность личности // Мир библиографии. — 2008. — № 3. — С. 76–77; Базарова Э.Л. Редкостное трудолюбие // Хроники краеведа. — 2008. — № 1. — С. 27–28.

7. Виктор Михайлович Сухоруков: к 50-летию со дня рождения : биография и библиография / науч. ред. В.Ф. Козлов. — Шацк: [б. и.], 2009. — 63, [1] с. : ил., цв. ил., портр. — (Российская интеллигенция; вып. 8). — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Рец.**: Сивопляс И.Э. Персоналия счастливого чело-

века // Библиография. — 2009. — № 3. — С. 106–107; Мокшин Н.Ф., Коняшкин Н.С. О прожитых годах и добрых делах // Мир библиографии. — 2012. — № 1. — С. 69–72.

8. Путешествие колокольчика: [Колокольная галерея — 5 лет] / отв. ред. Г.А. Мельничук. — М., 2010. — 16 с., цв. ил. — (Издание для досуга).

9. Колокольный ЗооСад / отв. ред. Г.А. Мельничук. — М., 2011. — 16 с., цв. ил. — (Издание для досуга).

10. МВД России. Люди, структура, деятельность. — Т. 1., ч. 1. Министерство внутренних дел Российской империи. 1802–1917. — М. : Объед. редакция МВД России, 2011. — 319 с. — Соавт. С.А. Лукьянов, Ю.Н. Моруков, З.И. Перегудова, С.М. Штутман. — **Рец.**: Мельничук Г.А., Фролов А.И. Всё о правоохранительной системе императорской России // Библиография и книговедение. — 2016. — № 1. — С. 94–98.

11. Первые шаги к Победе. Органы внутренних дел и войск НКВД в 1941 году. — М. : Объед. редакция МВД России, 2012. — 502, [1] с., [12] л. ил., портр. : табл. — Соавт. С.А. Лагодский, С.А. Лашкевич.

12. Олег Владимирович Песков : биобиблиогр. указ. / науч. ред. С.О. Шмидт, В.Ф. Козлов. — М. : Энциклопедия рос. деревень, Моск. краевед. о-во, 2012. — 134, [1] с. ил. — (Российская интеллигенция; вып. 10). — Соавт. Г.А. Мельничук, С.Ю. Шокарев. — **Рец.**: Фролов А.И. «Золотые песчинки» Пескова // Библиография. — 2013. — № 2. — С. 69–72; Сивопляс И.Э. Дорога познания выпала москвоведу Олегу Владимировичу Пескову // Мир библиографии. — 2013. — № 6. — С. 70–73.

13. Чувство справедливости Василия Ивановича Урубкова // науч. ред. и авт. вступ.

ст. В.М. Филин. — Шацк: Шацкая тип., 2013. — 48 с., ил., цв. ил., портр., факс. — (Шацкая история; вып. 4). — Соавт. Г.А. Мельничук, Ю.И. Седых. — **Рец.**: Громова Г. Правда жизни // На земле шацкой. — 2013. — 3 июля. — С. 1; Сивопляс И.Э. Партизан из рязанской глубинки // Библиополе. — 2014. — № 5. — С. 45–47.

14. Валерий Анатольевич Любартович : биобиблиогр. указ. / науч. ред. В.Ф. Козлов. — М. : Энциклопедия рос. деревень, Союз краеведов России, Моск. краевед. о-во, 2014. — 115 с. : ил., портр., цв. ил. — (Российская интеллигенция; вып. 11). — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Рец.**: Фролов А.И. Где есть любовь, там есть плоды // Библиография. — 2014. — № 6. — С. 93–97; Сивопляс М.Ю., Сивопляс И.Э. «Привет самому товарищу Любартовичу». Грани творчества техника-москвоведа // Мир библиографии. — 2016. — № 1. — С. 210–213.

15. Программа научно-практической конференции «Шацк: 465 лет в истории России», 15–16 июня 2018 г. — Шацк: [б. и.], 2018. — 16 с., ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

Статьи в журналах

16. Режимы хромирования стали // Автомобильная промышленность. — 1986. — № 3. — С. 30. — Соавт. И.И. Юрков.

17. Суворовской тропой через Альпы // Вестн. архивиста. — 2002. — № 2. — С. 264–275. — Соавт. Г.А. Мельничук, Е.А. Финоченко, Б.Н. Семенов, В.И. Рускол.

18. Мышкинское краеведение // Библиография. — 2007. — № 1. — С. 46–49; ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

19. Мышкинскому краеведу-подвижнику Владимиру Александровичу Гречухину — 65 лет [р. 22.06.1941 г.] //

Вестн. архивиста. — 2007. — № 2. — С. 169–179: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук.

20. Десятилетие кафедры краеведения и рождение кафедры москвоведения в Историко-архивном институте РГГУ // Вестн. архивиста. — 2007. — № 4. — С. 199–214. — Соавт. Г.А. Мельничук.

21. Памяти Елены Валентиновны Васильевой: [(1921–2009), об учёном-металловеде, д-ре техн. наук, профессоре] // Металловедение и термическая обработка металлов. — 2009. — № 8. — С. 47: фото. — Без подп.

22. Два десятилетия российского краеведения // Библиография. — 2010. — № 5. — С. 43–48. — Соавт. Г.А. Мельничук. ; То же // Музейный вестн. / сост. Н.А. Вахрушева, Г.С. Шкребень. — Челябинск: Челяб. гос. пед. ун-т, 2011. — С. 75–84. — Соавт. Г.А. Мельничук.

23. «Сельская Россия: прошлое и настоящее» // Библиография. — 2010. — № 5. — С. 116–118. — Соавт. К.А. Аверьянов.

24. Благовестники, или Живые колокола // Хроники краеведа. — 2011. — № 1. — С. 52–71. — Соавт. Г.А. Мельничук.

25. Инженер, библиофил, библиограф, краевед: [к 75-летию Г.Д. Злочевского (р. 24.08.1936 г.)] // Библиография. — 2011. — № 5. — С. 105–106. — Соавт. Г.А. Мельничук.

26. Юбилей видного историка: [(90-летие С.О. Шмидта (1922–2013))] // Библиография. — 2012. — № 4. — С. 114–117. — Соавт. Г.А. Мельничук.

27. Не просто добрый малый — летописец деревень: [80-летие Е.Н. Мачульского (1932–2017)] // Мир библиографии. — 2012. — № 5. — С. 70–72, ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

28. Колокольная тема в книгах и периодике // Библиогра-

фия. — 2013. — № 1. — С. 137–146, ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, О.И. Попова. — **Отклики:** Каштанов С.М. Важнейшая статья по библиографии колоколов // Библиография. — 2013. — № 4. — С. 132; Отец Александр (А.П. Трепыхалин). Колокольная библиография в книгах // Библиография. — 2013. — № 5. — С. 92.

29. Из Тамбова в Рязань: к истории Шацкого края: [о появлении слова «краеведение» в русском языке в 1914 г. и о краеведческой работе в Шацком крае в 1920–1930-е гг.] // Мир библиографии. — 2013. — № 1. — С. 41–49. — Соавт. Г.А. Мельничук.

30. Москва — Можайск. VI краеведческие чтения // Мир библиографии. — 2013. — № 2. — С. 62–66: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, М.М. Дехканов.

31. Седьмые Всероссийские краеведческие чтения // Библиография. — 2013. — № 4. — С. 34–37. — Соавт. Г.А. Мельничук.

32. С пиететом к старине: [65-летие А.И. Фролова (р. 28.04.1948 г.)] // Библиография. — 2013. — № 4. — С. 97–99: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, Э.Я. Соловьёв.

33. Коренной москвич и москвовед: [85-летие В.Б. Муравьёва (15.06.1928–30.09.2020)] // Библиография. — 2013. — № 5. — С. 26–30: фото. — Соавт. А.В. Буторов, Г.А. Мельничук.

34. По Москве с С.К. Романюком: [80-летие С.К. Романюка (06.08.1933–31.07.2015)] // Библиография. — 2013. — № 6. — С. 37–40. — Соавт. Б.В. Арсеньев, Г.А. Мельничук.

35. В гостях у Лопшо Педуны. Изучение российской деревни // Мир библиографии. — 2013. — № 7. — С. 70–76: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, И.И. Ишкнеев.

36. Кладезь знаний о сельском хозяйстве // Библиогра-

фия. — 2014. — № 1. — С. 91–94: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков, И.В. Боровских.

37. «Поставити город с Николина дни вешнего...» и стоит уже 460 лет»: [о науч.-практ. конф. «Шацк: 460 лет в истории России»] // Мир библиографии. — 2014. — № 2. — С. 48–53: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков.

38. Родной край и его прошлое // Библиополе. — 2014. — № 2. — С. 48–51. — Соавт. Г.А. Мельничук.

39. «Шацк: 460 лет в истории России» // Отечественные архивы. — 2014. — № 3. — С. 124–126. — Соавт. Г.А. Мельничук.

40. Исследователь культурного прошлого России: [60-летие М.В. Нащокиной (р. 06.09.1953 г.)] // Библиография. — 2014. — № 5. — С. 139–142. — Соавт. Г.А. Мельничук.

41. Научно-практическая конференция «Шацк: 460 лет в истории России» // Рос. история. — 2015. — № 1. — С. 217–218. — Соавт. Г.А. Мельничук.

42. Краевед, москвовед, крымовед: [60-летие В.Ф. Козлова (р. 16.01.1955 г.)] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 2. — С. 87–90: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков.

43. Переключка поколений в творчестве историка культуры: [75-летие В.И. Новикова (р. 06.03.1940 г.)] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 3. — С. 116–119. — Соавт. Г.А. Мельничук.

44. Девятые Всероссийские краеведческие чтения: [о конференции 15–19.05.2015 г. в Москве и Воронеже] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 4. — С. 76–83: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

45. Девятые Всероссийские краеведческие чтения // Пензенское краеведение. — 2015. —

№ 3. — С. 75–78: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

46. Ботаника — её жизнь и призвание [75-летие геоботаника Г.А. Поляковой (р. 23.04.1940 г.)] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 4. — С. 123–126 : фото. — Соавт. Г.А. Мельничук.

47. Чтобы уметь «читать в твёрдость»: о нуждах просвещения в дореволюционном Шацком крае // Мир библиографии. — 2016. — № 1. — С. 182–192. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.А. Илюшина.

48. Краевед точного факта: [о Г.В. Ерёмине (05.12.1927–23.08.2015)] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 2. — С. 54–60. — Соавт. Г.А. Мельничук, Г.В. Ерёмин, Л.Г. Ерёмин.

49. Десятые Всероссийские краеведческие чтения : [о конференции в Москве, Верее (Московская обл.), Великих Луках (Псковская обл.) 13–17 мая 2016 г.] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 5. — С. 45–61. — Соавт. Г.А. Мельничук.

50. Десятые Всероссийские краеведческие чтения // Пензенское краеведение. — 2016. — № 3. — С. 71–74. — Соавт. Г.А. Мельничук.

51. Летописец, краевед Раменья : [о М.Г. Аверьяновой (05.07.1922–04.02.2020)] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 6. — С. 35–39: фото. — Соавт. Е.Н. Мачульский, Г.А. Мельничук.

52. Исследователь и популяризатор культурного наследия: [70-летие М.А. Поляковой (р. 08.03.1947)] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 2. — С. 136–138: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.И. Фролов.

53. Лоцман пензенского краеведения: биография и библиография В.И. Первушкина : [р. 24.11.1957 г.] // Пензенское краеведение. — 2017. —

№ 3–4. — С. 3–8: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, П.В. Акульшин, А.К. Тихонов, А.В. Первушкин.

54. Изучение и защита культурного наследия как главное дело жизни: [70-летие Л.А. Перфильевой (р. 20.06.1947 г.)] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 4. — С. 147–153: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук.

55. Краевед-энциклопедист сельских поселений: [о Е.Н. Мачульском (30.03.1932–27.02.2017)] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 6. — С. 78–81: фото. — Соавт. А.В. Петриков, К.А. Аверьянов, Г.А. Мельничук.

55а. На стеллажах хранится... звон : интервью с Н.В. Степановой / записала Мария Скуратова // Полиция России. — 2017. — Ноябрь. (№ 11). — С. 62–63: [фото Марии Скуратовой и из личного архива Натальи Степановой]. — Режим доступа: <http://nat922.narod.ru/62–63.pdf>

56. Всероссийская краеведческая конференция в Луховицах и Дединово: [29–30 сент. 2017 г.] // Библиография и книговедение. — 2018. — № 2. — С. 135–142. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.А. Шаблин.

57. Краеведческая конференция в Шацке — мозаика истории России // Библиография и книговедение. — 2018. — № 5. — С. 86–89: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.А. Илюшина, Г.И. Елисеева.

58. «Шацк: 465 лет в истории России»: [науч.-практ. конф. 15–16 июня 2018 г.] // Отечественные архивы. — 2018. — № 6. — С. 124–125. — Соавт. Г.А. Мельничук.

59. Пензенское краеведение. — 2018. — № 1–2. — Из содерж.: Пенза и Шацк — краеведческая мозаика: [о конф. «Шацк: 465 лет в истории России» 15–16 июня 2018 г.]. — С. 60–64: ил. — Соавт. Г.А. Мель-

ничук, М.В. Кушнеренко; Всероссийская краеведческая конференция по городской топонимике: [отчёт о конф. 22–23 июня 2018 г. в Москве и Звенигороде]. — С. 65–73: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.И. Раздорский.

60. В центре внимания краеведов — городская топонимика // Библиография и книговедение. — 2019. — № 3. — С. 60–68: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.М. Алфёрова.

61. Библиограф рязанских медиков: [к 70-летию Н.А. Козеевской (р. 30.03.1949 г.)] // Там же. — С. 129–131: фото. — Соавт. М.Я. Дворкина, Г.А. Мельничук, М.Ф. Сауткин.

62. Краеведческая периодика сегодня и завтра: [науч.-практ. семинар «Современная краеведческая периодика России. Опыт и перспективы» 1 марта 2019 г.] // Библиография и книговедение. — 2019. — № 4. — С. 72–77. — Соавт. Г.А. Мельничук, М.С. Дроздов.

63. Сельская Россия в изданиях и делах: [о XV науч.-практ. конф. о-ва «Энциклопедия рос. деревень» 22 окт. 2019 г.] // Библиография и книговедение. — 2020. — № 2. — С. 150–153: ил. — Соавт. В.В. Дроздов, Г.А. Мельничук, Н.В. Пислегин.

63а. Неутомимый исследователь Подмосковья : [50-летие С.С. Михайлова (р. 14.05.1970 г.)] // Подмосковный летописец. — 2020. — № 4. — С. 54–59: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук.

Статьи в научных сборниках

64. Пути повышения абразивной износостойкости «лапок» культиваторов КПС-4 в условиях песчаных почв ТОО «Кермись» Рязанской области Шацкого района // Сб. материалов симпозиума «Прогрессивные технологии в машиностроении» (11–13 мая 1995 г.). — Рубцовск, 1995. —

С. 74–75. — Соавт. И.И. Юрков, Г.А. Мельничук, А.Н. Орлов, В.Ф. Ковылин, В.И. Зилинский.

65. Храмостроительство и ономастика православных храмов Симбирской губернии в начале XX века // Материалы четвёртой науч. конф., посвящ. учёному и краеведу С.Л. Сытину (19–20 окт. 2006 г., г. Ульяновск) / отв. за вып. А.Н. Зубов. — Ульяновск: Корпорация технологий продвижения, 2008. — С. 344–386. — Соавт. Г.А. Мельничук.

66. Многотиражные колхозные газеты 1930-х годов Шацкого района Рязанского края // «Сельская Россия: прошлое и настоящее»: материалы XI Всерос. науч.-практ. конф. (Республика Карелия, Водлозерский национальный парк, 4–9 авг. 2008 г.). — М.: Энциклопедия рос. деревень, 2008. — С. 255–257. — Соавт. Г.А. Мельничук.

67. Памяти Николая Илларионовича Панина // Труды Рязанского исторического общества / отв. ред.: В.А. Горнов, А.А. Гомзин; Рязан. гос. ун-т им. С.А. Есенина. — Вып. 5. — Рязань, 2008. — С. 177–182. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.В. Антоновская.

68. Коллекцию М.Д. Хмырова объять невозможно (из его конволюта о Симбирской губернии) // V Сытинские чтения: материалы Всерос. науч. конф. «История и культура Поволжья в микроисторическом измерении». 23–24 окт. 2008 г., г. Ульяновск / отв. за вып. А.Н. Зубов. — Ульяновск: Корпорация технологий продвижения, 2010. — С. 233–315. — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Отклик:** Куколев В.Б., Сухоруков В.М., Барбашов М.Г. Энциклопедия отчизноведения в собрании М.Д. Хмырова // Мир библиографии. — 2011. — № 1. — С. 48–52.

69. Становление образования в Симбирской губернии по материалам периодических изданий середины XIX в. // «Классическое гуманитарное образование: история и перспектива»: материалы Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. 200-летию юбилею Симбирской классической гимназии. Ульяновск, 19–21 нояб. 2009 г. — Ульяновск: Корпорация технологий продвижения, 2010. — С. 192–213. — Соавт. Г.А. Мельничук.

70. Картограф А.И. Менде и его экономическое описание Симбирска в конце 1850-х годов // VI Сытинские чтения: материалы междунар. науч.-практ. конф. «Человек и история: вариации на тему», посвящ. памяти учёного и краеведа Сергея Львовича Сытина. Ульяновск, 21–22 окт. 2010 г. — Ульяновск: Корпорация технологий продвижения, 2012. — С. 168–212. — Соавт. Г.А. Мельничук.

71. Хроника XIII научно-практической конференции Общества «Энциклопедия российских деревень» // Сельская Россия: прошлое и настоящее: материалы XIII Всерос. науч.-практ. конф. (Удмуртская республика, д. Сеп, 10–14 авг. 2012 г.) // [редкол.: Петриков А.В. (отв. ред.) и др.]. — М.: Энциклопедия рос. деревень, 2012. — С. 331–334. — Соавт. Г.А. Мельничук.

72. Пензенский край в конволютах М.Д. Хмырова (по материалам Государственной публичной исторической библиотеки России) // «Городское пространство в исторической ретроспективе»: материалы Всерос. науч.-практ. конф., посвящ. 350-летию основания города Пензы (24–25 мая 2013 г.) / под общ. ред. О.А. Суховой. — Пенза: ГУМНИЦ ПГУ, 2013. — С. 90–116. — Соавт. Г.А. Мельничук.

73. Московская энциклопедия / под общ. ред. С.О. Шмидта. — Т. 1: «Лица Москвы». Книга 6: А — Я. Дополнения. — М.: Моск. учебники, 2014. — Из содерж.: Песков Олег Владимирович (1926, Тула — 2013, Москва): [инженер, москвовед, журналист]. — С. 474–475, фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, С.Ю. Шокарев.

74. Города Симбирской губернии в Экономических примечаниях к планам Генерального межевания // VII Сытинские чтения: материалы Всерос. науч.-практ. конф. «Историческое краеведение Симбирско-Поволжского края: новые реалии и факты», посвящ. памяти учёного и краеведа Сергея Львовича Сытина. Ульяновск, 5–6 окт. 2012 г. — Ульяновск: Корпорация технологий продвижения, 2014. — С. 85–141. — Соавт. Г.А. Мельничук.

75. Библиотеки Шацкого края XIX века // «Учитель! Перед именем твоим... к 95-летию со дня рождения Константина Ивановича Абрамова»: [сб. материалов науч. конф., 26 окт. 2015 г.] / сост.: М.Я. Дворкина, Л.И. Сальникова. — М.: МГИК, 2015. — С. 100–113. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.А. Илюшина.

76. Сорока Владимир Васильевич: [30 июня 1940 г.] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2015 год / авт.-сост. А.Д. Сурина, О.Я. Азовцева, Р.Д. Кудякова и др. — Рязань: ПРИЗ, 2015. — С. 109–123: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, Л.М. Сорока. — См. № 98.

77. История больницы села Кермись Шацкого района Рязанской области // Актуальные проблемы гуманитарных и социально-экономических наук: спец. вып.: V Мальцевские краеведческие чтения, посвящ. 255-летию начала заселения Большого Иргиза старообряд-

цами и возникновения на Иргизе старообрядческих монастырей: междунар. науч. конф., 18–19 окт. 2018 г., г. Балаково / под общ. ред. Л.Р. Миролюбовой. — Вольск: Тип. ВВИМО, 2018. — С. 61–69. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.Н. Орлов, В.Н. Зайцев, Л.А. Крюченко, Т.В. Фомичёва.

78. Мельничук Геннадий Анатольевич (К 60-летию со дня рождения краеведа, историка-архивиста, члена Союза писателей России, Союза журналистов России, Союза краеведов России): [1 июня 1959] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2019 год / М-во культуры и туризма Ряз. обл., РОУНБ им. Горького; авт.-сост.: Е.В. Полохова, О.Я. Азовцева, Н.А. Беседина и др. — Рязань: Ряз. обл. тип., 2019. — С. 116–123: фото. — Соавт. В.В. Безуглова, Л.Я. Мельничук, М.Г. Барбашов, В.Б. Куколев. — См. № 111.

79. Сельская Россия: прошлое и настоящее: докл. и сообщ. XV науч.-практ. конф., посвящ. 30-летию о-ва «Энциклопедия рос. деревень» (г. Москва, МГУ им. М.В. Ломоносова, 22 окт. 2019 г.) / сост.: Петриков А.В., Аверьянов К.А., Котеев С.В., Мельничук Г.А., Степанова Н.В. — М.: ВИАПИ им. А.А. Никонова; Энциклопедия рос. деревень, 2019. — Из содержания: Васья — верблюд, Маша — ослица, Ночка — пони и... космический аппарат — экспонаты музея шацкого села Желанного. — С. 90–100. — Соавт. Г.А. Мельничук, Л.Я. Мельничук, А.В. Антоновская, Н.С. Коняшкин, Т.А. Паршина, Ю.Н. Скотникова, Л.И. Мертешова; Хроника XIV Всероссийской научно-практической конференции «Сельская Россия: прошлое и настоящее» (г. Москва, 18–19 дек. 2014 г.). — С. 100–109. — Соавт. Г.А. Мель-

ничук, Л.Я. Мельничук; Из опыта работы Общества «Энциклопедия российских деревень»: конференции, исследователи, книги. — С. 109–245. — Соавт. Г.А. Мельничук, Л.Я. Мельничук.

80. Титов Валентин Филиппович (К 90-летию со дня рождения доктора технических наук, профессора, лауреата Ленинской премии): [21 сент.] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2020 год / М-во культуры и туризма Ряз. обл., РОУНБ им. Горького; авт.-сост.: Е.В. Полохова, О.Я. Азовцева, О.А. Копьева и др. — Рязань: Ряз. обл. тип., 2020. — С. 177–183: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, О.В. Титов, О.В. Новожилова, С.О. Титова, Д.О. Титов.

Библиографические работы

81. Продукция издательского центра «Московедение»: [66 назв.] // Библиография. — 2008. — № 5. — С. 47–49. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 118.

82. Основные работы Г.А. Мельничука: [141 назв.] // Библиография. — 2009. — № 4. — С. 134–139.

83. Г.Д. Злочевский: библиография 2007–2011 гг.: [48 назв.] // Библиография. — 2011. — № 5. — С. 107–109. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 25.

84. Книги о мемориальных досках: [29 назв.] // Библиография. — 2011. — № 6. — С. 51–52. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 121.

85. С.О. Шмидт: библиография: [45 назв.] // Библиография. — 2012. — № 4. — С. 117–120. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 26.

86. В.А. Кученкова: библиография: [54 назв.] // Библиография. — 2012. — № 6. — С. 39–41. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.Е. Андреев.

87. Колокола и колокольчики: библиография: [204 назв.] //

Библиография. — 2013. — № 1. — С. 146–154. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 28.

88. Основные работы А.И. Фролова: [149 назв.] // Библиография. — 2013. — № 4. — С. 100–106. — Соавт. Г.А. Мельничук, Э.Я. Соловьёв. — См. № 32.

89. В.Б. Муравьёв: библиография: [89 назв.] // Библиография. — 2013. — № 5. — С. 30–34. — Соавт. А.В. Буторов, Г.А. Мельничук. — См. № 33.

90. Основные работы С.К. Романюка: [141 назв.] // Библиография. — 2013. — № 6. — С. 41–45. — Соавт. Б.В. Арсеньев, Г.А. Мельничук. — См. № 34.

91. «Серия “Материалы к биобиблиографии деятелей сельскохозяйственной науки” ЦНСХБ»: [183 назв.] // Библиография. — 2014. — № 1. — С. 94–104. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков, И.В. Боровских. — См. № 36.

92. Книги об открытках: [217 назв.] // Библиография. — 2014. — № 4. — С. 47–58. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 124.

93. Основные работы М.В. Нащокиной: [217 назв.] // Библиография. — 2014. — № 5. — С. 142–153. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 40.

94. Шацкие периодические издания 1870–1919: Библиография: [Приложение № 1 «Шацкие земские издания»: библиография. — С. 94–97; Приложение № 2 «Шацкое хозяйство (сельскохозяйственный листок)»: [журнал]: библиография. — С. 97–171; Приложение № 3 «Земля и Воля»: [газета]: библиография. — С. 171–186; Приложение № 4 «Шацкий народный листок»: [газета]: библиография. — С. 186–208; Приложение № 5 «Молодая школа» [журнал/газета]: библиография. — С. 208–220] // Шацк: 460 лет в истории России; указ. лит. Вып. 3 /

сост. Г.И. Елисеева, Л.В. Миколаюк, Л.П. Минаева; науч. ред. и авт. вступ. ст. Г.А. Мельничук; сост. приложений Г.А. Мельничук, Н.В. Степанова; отв. за вып. В.А. Илюшина. — Шацк: Шац. тип., 2014. — С. 94–220. — Соавт. Г.А. Мельничук. — **Рец.:** Антоновская А.В., Яценко Л.П. Шацк библиографический // Библиография. — 2014. — № 5. — С. 83–85; Сивопляс И.Э. Каждую пятилетку — по указателю. Всё о городе Шацке // Мир библиографии. — 2015. — № 2. — С. 69–72].

95. Основные работы В.Ф. Козлова: [275 назв.] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 2. — С. 90–106. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков. — См. № 42.

96. Основные работы В.И. Новикова: [116 назв.] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 3. — С. 119–124. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 43.

97. Основные работы Г.А. Поляковой: [158 назв.] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 4. — С. 126–136. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 46.

98. Сорока Владимир Васильевич: литература: [124 назв.] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2015 год. — Рязань, 2015. — С. 117–123. — Соавт. Г.А. Мельничук, Л.М. Сорока. — См. № 76.

99. Основные книги о родах и семьях, 1999–2015 гг.: [662 назв.] // Библиография и книговедение. — 2015. — № 5. — С. 103–135. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.П. Хохлов, А.Л. Толмачёв. — **Отклик:** Рыхляков В.Н. Первый шаг в библиографировании литературы по генеалогии // Там же. — 2016. — № 2. — С. 113–114.

100. Основные издания Объединённой редакции МВД России 1994–2015 гг.: [171 назв.] // Библиография и кни-

говедение. — 2016. — № 1. — С. 99–107. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.И. Фролов. — См. № 10.

101. Основные работы Г.В. Ерёмкина: [208 назв.] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 2. — С. 60–69. — Соавт. Г.А. Мельничук, Г.В. Ерёмин, Л.Г. Ерёмкина. — См. № 48.

102. Основные работы М.Я. Дворкиной 2010–2016 гг.: [40 назв.] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 4. — С. 65–68. — Соавт. Г.А. Мельничук. — См. № 129.

103. Основные работы М.Г. Аверьяновой 1967–2016 гг.: [250 назв.] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 6. — С. 39–49. — Соавт. Е.Н. Мачульский, Г.А. Мельничук. — См. № 51.

104. Биобиблиографическая серия «Учёные РГГУ» 1997–2016 гг.: [22 назв.] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 1. — С. 126–128. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.В. Антоновская, И.Э. Сивопляс. — См. № 131.

105. Основные работы М.А. Поляковой 1974–2017 гг.: [102 назв.] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 2. — С. 138–144. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.И. Фролов. — См. № 52.

106. Основные работы В.М. Филина: [114 назв.] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 3. — С. 152–158. — Соавт. Б.В. Гусев, В.Б. Куколев, Г.А. Мельничук. — См. № 132.

107. Основная библиография В.И. Первушкина за 1987–2018 гг.: [187 назв.] // Пензенское краеведение. — 2017. — № 3–4. — С. 8–24. — Соавт. Г.А. Мельничук, П.В. Акульшин, А.К. Тихонов, А.В. Первушкин. — См. № 53.

108. Основные работы Л.А. Перфильевой 1981–2017 гг.: [90 назв.] // Библиография

и книговедение. — 2017. — № 4. — С. 153–158. — Соавт. Г. Мельничук. — См. № 54.

109. Основные работы Е.Н. Мачульского 1960–2017 гг.: [109 назв.] // Библиография и книговедение. — 2017. — № 6. — С. 81–90. — Соавт. А.В. Петриков, К.А. Аверьянов, Г.А. Мельничук. — См. № 55.

110. Книги по городской топонимике: [225 назв.] // Библиография и книговедение. — 2019. — № 3. — С. 69–80. — Соавт. Г. Мельничук, А.М. Алфёрова. — См. № 60.

111. Мельничук Геннадий Анатольевич: литература: [840 назв.] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2019 год. — Рязань, 2019. — С. 124–170. — Соавт. В.В. Безуглова, Л.Я. Мельничук, М.Г. Барбашов, В.Б. Куколев. — См. № 78.

112. Основные работы Н.А. Козеевской: [90 назв.] // Там же. — С. 132–138. — Соавт. М.Я. Дворкина, Г.А. Мельничук, М.Ф. Сауткин. — См. № 61.

113. Конференции общества «Энциклопедия российских деревень»: [15 назв.] // Библиография и книговедение. — 2020. — № 2. — С. 153–155. — Соавт. В.В. Дроздов, Г.А. Мельничук, Н.В. Пислегин. — См. № 63.

114. Титов Валентин Филиппович: литература: [80 назв.] // Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2020 год. — Рязань, 2020. — С. 183–189. — Соавт. Г.А. Мельничук, О.В. Титов, О.В. Новожилова, С.О. Титова, Д.О. Титов. — См. № 80.

Рецензии

115. Книга о районной типографии // Отечественные архивы. — 2002. — № 2. — С. 113. — [Мельничук Г.А., Коняшкин Н.С. Шацкая типография 100 лет назад и сегодня. Шацк: Шац. тип. 2001.

44, [4] с. : цв. ил., карт., портр., факс.].

116. Книга — награда за труд // На земле шацкой. — 2006. — 15 дек. — С. 3. — Соавт. Г. Мельничук. — [Кошелев Н.Т. (1923–2003). С любовью к природе... Шацк : Шац. тип., 2006. 95 с. : ил., портр.].

117. Быт царской усадьбы Измайлово глазами исследователя // Библиография. — 2007. — № 6. — С. 65–67: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Топычканов А.В. Повседневная жизнь дворцового села Измайлова в документах приказной избы последней четверти XVII века / отв. ред. и авт. предисл. С.О. Шмидт; Рос. гос. гуманитар. ун-т, Центр ист. краеведения и москвоведения, Рос. акад. наук, Археогр. комис. М. : Моск. учебники и Картолитогр. 2004. 367 с. : ил.].

118. Пешком по Москве // Библиография. — 2008. — № 5. — С. 43–46: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Козлов В.Ф., Святославский А.В. По Москве пешком: путеводитель. М. : Москвоведение: Моск. учебники, 2007. 317, [2] с. : ил., цв. ил.; Козлов В.Ф., Святославский А.В. По старым московским окраинам: экскурсии. М. : Москвоведение: Моск. учебники, 2007. 270, [1] с. : ил., портр., цв. ил., портр., схемы].

119. Своя земля и в горсти мила // Библиография. — 2009. — № 2. — С. 77–78: ил. — [Потапов А.Н. Лица земляков: лит. портреты выдающихся шатчан. Рязань: Поверенный, 2008. 297, [3] с.].

120. Краеведение Петербурга: взгляд из-за океана // Библиография. — 2009. — № 6. — С. 58–64: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Johnson Emily D. How St Petersburg learned to study itself: The Russian idea of Kraevedenie/ Emily D. Johnson. Univ. Park (PA): The Pennsylvania State

Univ. Press, 2006. XIII, 303 p. : ill., fig. (Studies of the Harriman Institute)].

121. Дома Москвы рассказывают // Библиография. — 2011. — № 6. — С. 47–51: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Песков О.В. Мемориальные доски Москвы. М. : Москвоведение: Моск. учебники, 2009. 334, [1] с. : ил.]. — См. № 84.

122. Из жизни живого классика // Мир библиографии. — 2011. — № 6. — С. 69–71: ил. — Соавт. И.Э. Сиво-плас. — [Мокшин Николай Фёдорович: биобиблиогр. указ. / сост. Е.Н. Мокшина, вступ. ст. Е.Н. Мокшиной, Ю.Н. Сушковой. Саранск: Изд-во Мордовского гос. ун-та им. Н.П. Огарёва, 2011. 52 с. : ил. (I – XX)].

123. Спортивный пример учёного. Позади — итоги, впереди — планы // Мир библиографии. — 2013. — № 4. — С. 75–78: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков. — [Сауткин Михаил Фёдорович: биобиблиогр. указ. / сост. Н.А. Козеевская. Рязань, 2009. 55 [1] с.]; То же [Сауткин Михаил Фёдорович: к 85-летию со дня рождения: биобиблиогр. указ. / сост. Н.А. Козеевская. Рязань, 2015. С. 66–74 : ил.] — Соавт. Г.А. Мельничук, В.М. Сухоруков.

124. Открытое письмо открывает Москву // Библиография. — 2014. — № 4. — С. 45–47: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Ларина А.Н. История Москвы в почтовой открытке / [отв. ред. В.Ф. Козлов]. М. : Москвоведение : Моск. учебники, 2010. 350, [1] с. : ил., портр., факс., цв. ил.]. — См. № 92.

125. «Русская глубинка, неба голубинка...» // Библиография. — 2014. — № 4. — С. 58–61: ил. — Соавт. В.Б. Куколев, Ю.В. Уртикова. — [Шацк: страницы истории / [авт.-сост. Н.С. Коняшкин]. Шацк: Шац. тип., 2013. 532 с. :

ил., цв. ил., карты, ноты, портр., факс.].

126. Путеводитель по речному москвоведению // Библиография и книговедение. — 2015. — № 2. — С. 107–110: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Арсеньев Б.В., Раков В.Н. Москва-река. Века и вёрсты: путеводитель. От Бородинского моста до Новоспасского монастыря / [отв. ред. В.Ф. Козлов]. М. : Москвоведение, 2014. 447 с. : ил., цв. ил., портр. (Новый московский путеводитель)].

127. Всё о народной игре. Футбольная статистика Российской империи // Мир библиографии. — 2015. — № 2. — С. 64–67: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, В.Ф. Лесовой. — [Травкин Н.И. Антология футбола Российской империи. Ч. 1: 1878–1912. М. : Принт-бюро «Буклитс», 2014. 380 с., табл.; Ч. 2: 1913–1917. М. : Принт-бюро «Буклитс», 2015. 624., табл.].

128. Московская улица — музей Ульяновска. Прогулки с путеводителем // Мир библиографии. — 2015. — № 3. — С. 57–60: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Беспалова Е.К., Сиво-плас И.Э. Прогулки по Московской / отв. ред. И.Ю. Котова. Ульяновск : Музей-заповедник «Родина В.И. Ленина», 2013. 253, [2] с. : ил., цв. ил.].

129. Двухтомник к юбилею библиоковеда : [80-летие М.Я. Дворкиной (р. 01.04. 1936)] // Библиография и книговедение. — 2016. — № 4. — С. 60–65: ил. — Соавт. Г.А. Мельничук. — [Дворкина М.Я. Теория и история библиотечного дела : избранные статьи : в 2 ч. М. : Пашков дом, 2015; Ч. 1 : Библиотечковедение. 450, [1] с.; Ч. 2 : История библиотечного дела. 462, [1] с.]. — См. № 102.

130. Футбол при царе, или тысяча страниц первоисточников // Край Смолен-

ский. — 2016. — № 7. — С. 54–58: ил. — Соавт. Г. Мельничук, В. Лесовой. — [Травкин Н.И. Антология футбола Российской империи. Ч. 1: 1878–1912. М.: Принт-бюро «Буклитс», 2014. 380 с., табл.; Ч. 2: 1913–1917. М.: Принт-бюро «Буклитс», 2015. 624., табл.].

131. Жизнь и дела профессора Л.А. Молчанова // Библиография и книговедение. — 2017. — № 1. — С. 121–126: фото. — Соавт. Г.А. Мельничук, А.В. Антоновская, И.Э. Сивопляс. — [Памяти профессора Л.А. Молчанова: воспоминания друзей, коллег, учеников / сост. Л.Д. Шаповалова; библиогр. ред. Е.А. Горбунова. М.: Спутник+, 2014. 69 с.: цв. портрет, [6] л. цв. ил.; Леонид Алексеевич Молчанов: биобиблиогр. указ. / [сост.: Л.Д. Шаповалова; вступ. ст. А.Б. Безбородова, Л.Д. Шаповаловой; библиогр. ред. Е.А. Горбунова;

отв. ред. Л.Н. Простоволосова] / Рос. гос. гуманитар. ун-т, Историко-арх. ин-т. М.: РГГУ, 2015. 70 с. (Ученые РГГУ)]. — См. № 104.

132. Взгляд с орбиты жизни // Библиография и книговедение. — 2017. — № 3. — С. 143–152: фото. — Соавт. Б.В. Гусев, В.Б. Куколев, Г.А. Мельничук. — [Филин В.М. Орбиты жизни. Шацк.: Шац. тип., 2013. 543, [1] с., [13] л. цв. ил.: ил.]. — См. № 106. — **Отклик:** Илюшина В. «Газетный взор на журнальный “Взгляд...”» // На земле шацкой. — 2017. — 4 авг. — С. 5.

133. Шацкие лица — современники и предшественники // На земле шацкой. — 2018. — 7 сент. — С. 3: ил. — Соавт. Г. Мельничук. — [Коняшкин Н.С. Люди земли Шацкой: биогр. справ. Шацк.: Шац. тип., 2015. 295 с.: портр.].

134. Календарь на год — материал на века // Библиогра-

фия и книговедение. — 2019. — № 5. — С. 87–90: ил. — Соавт. В.А. Илюшина, Н.С. Коняшкин, А.В. Антоновская. — [Календарь знаменательных и памятных дат Рязанской области на 2019 год / М-во культуры и туризма Ряз. обл., Ряз. обл. универс. науч. б-ка им. Горького; авт.-сост.: Е.В. Полохова, О.Я. Азюцева, Н.А. Беседина и др. Рязань: Ряз. обл. тип., 2019. 320 с.].

135. Астиионимы и урбанистические: мнение учёных и краеведов // 160-летие со дня рождения архитектора Фёдора Осиповича Шехтеля: историко-архитектурное наследие и современность: материалы Шестых междунар. Мальцевских краевед. чтений (20–21 июня 2019 г.): сб. ст. / отв. ред. А.А. Солдаткин. — Саратов — М.: Десятая Муза, 2019. — С. 62–73. — Соавт. Г.А. Мельничук, Э.Л. Дубман, Н.А. Александрова, А.В. Буторов, Ю.Ю. Каргин.

Маргарита Яковлевна Дворкина

Российская государственная библиотека, главный научный сотрудник, профессор, доктор педагогических наук, Россия, Москва, e-mail: dvorkina.margarita@yandex.ru

Наталья Романовна Рубинштейн

Московский зоопарк, ведущий методист, Россия, Москва, e-mail: rubizoo1864@gmail.com

Марина Анатольевна Замотина

журналист, член правления Московского городского отделения Союза писателей России, Россия, Москва, e-mail: marzamoto@yandex.ru

Геннадий Анатольевич Мельничук

краевед, историк-архивист, член Союза писателей России, Россия, Москва, e-mail: nat922@yandex.ru

Margarita Yakovlevna Dvorkina

Russian State Library, chief researcher, professor, doctor of pedagogical sciences, Russia, Moscow, e-mail: dvorkina.margarita@yandex.ru

Natalia Romanovna Rubinshtein

Moscow Zoo, leading methodologist, Russia, Moscow, e-mail: rubizoo1864@gmail.com

Marina Anatol'evna Zamotina

journalist, member of the Board of the Moscow city branch of the Union of Writers of Russia, Russia, Moscow, e-mail: marzamoto@yandex.ru

Gennadiy Anatol'evich Mel'nichuk

local historian, historian-archivist, member of the Union of Writers of Russia, Russia, Moscow, e-mail: nat922@yandex.ru